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人人都是交通参与者
城市交通的流畅程度和安全与否，不仅影响着城市发展，更关系千家万户的幸福生活。遵守交通规则是对自己、对他人的人生负责，更是在守护自

己与他人的家庭幸福。也许很多人对此不以为然，但要知道并牢记每一条交通法规都是由血的教训总结出来，万万不可忽视。
总有人会说“规则是死的，人是活的”，日常生活难免会碰到需要“灵活运用规则”的时候，就算违反交通规则也不过是“权宜之计”，一件小事儿而

已，何必“上纲上线”。持这种心态的人如果遇到了交通事故，还会觉得是法规制定得太苛刻，或是别人的错误行为影响到了自己，不认为是自己不遵守
交通规则的错吗？

我们应当认识到，交通法规制定得严格是为了营造更好的交通环境，遵守交通法规是为自身和他人的安全和家庭幸福考虑。如果有人不愿正视遵
守交通法规的重要性、执意“自由发挥”，那么就只有一句话送给他们了：“法律没有讨价还价，人生更没有重来。”

一个人只要还得走出家门，交通安全
的问题就无法逃避。人人都知道交通安全
的重要性，但仍然有人轻忽交通法规的约
束，无视那些可能引发交通事故的隐患。
这是安全意识的缺乏，没有真正认识到交
通法规对自身及他人安全保障的重要性。
当然也有些人不是主观意识上的不重视交
通安全，而是有的人天生性子急躁，或是记
性不好，或是注意力难以长时间集中，这就
需要有一些更完善的、全方位的交通安全
提醒来给他们“紧紧弦儿”。因此，在如何
做好交通安全教育，提高市民交通安全意
识问题上，经过研究整理现有以下几方面
的建议提供给大家。

首先，要确定的是接受安全教育的主
体要做到全覆盖。无论男女老幼，也无论
出门是开车还是步行，对于交通安全的法
律法规，应该是每个人都有所了解的基本
常识。所有人都应该认识到，我们都是交
通安全的参与者，没有人可以将自己凌驾
于法律之上。

其次，交通安全教育应根据不同人群，

有不同的侧重点。比如老人出行应该多注
意天气因素的影响，无论是独自出行还是
有家人陪同，都应选择更加保守、安全的出
行方式。而儿童出行，家长不仅要做好看
护工作以保障其出行安全，更要做到言传
身教。比如步行时横穿马路要走斑马线、
看好红绿灯，乘车时不开窗抛物，更不能把
手、头伸出车窗外……带孩子出行的家长
千万别领着孩子一起违反交通规则，给其
造成不遵守规则、忽视安全隐患的不良影
响。家里成员开车出行时，更要时时提醒
对方注意驾驶安全，不可醉驾、药驾、疲劳
驾驶，因为他们的安全牵动着家人的心。

安全意识的提升靠的是全方位、多样
化的安全教育，这不能只是城市交通管理
者的任务，也不可能仅靠学校老师的宣传
教育来达到目的。需要每一个人参与其
中，我们不仅要自觉遵守交通安全，也要做
好交通安全的义务宣传员、督导员。守护
城市的交通安全就是守护我们家人的出行
安全，就是守护好我们的小家，更是守护着
我们的大家……

在经济飞速发展前进的当代社会，城
市的道路交通主要成员，已经从当年的自
行车大军变成现今的机动车称王称霸，城
市的交通环境也随之面临了更加严峻的挑
战。一方面车流量增加给道路交通硬件带
来的压力，另一方面随着车流量增加给城
市交通安全带来的压力。

面对车多路窄的现实情况，车辆在市
区里行驶时，司机会遇到一些难题和困扰，
也见证了那些整治和进展，有了很多自己
的感悟和体验：

开车最怕“鬼探头”，“中国式过马路”
惹人忧。开车是件需要注意力保持长时间
集中的行为，无论是新手菜鸟，还是有着多
年驾龄的老司机，都很怕开着车时，在不是
人行道的地方突然窜出个人来，也就是俗
称的“鬼探头”。路人的这种突袭很容易使
司机紧张导致操作失误，后果不堪设想。
而“中国式过马路”这种无视交通信号灯，
凑够一小撮人就走，“既然你走那我也走”
的行为，更是对司机的驾驶技术和耐心的
双重挑战。对于这些情况不仅需要相关部
门的进一步严格管理，也需要更高的提升
市民安全意识和规则意识。

占道行为让人烦。由于年代和城市发
展建设等诸多原因，辽源的道路环境比较
复杂，尤其是上下班的高峰期比较拥堵。
像市场、商场等很多区域人流量大，人行道
上一些商铺和非法停车挤占了空间，导致

行人走上了机动车道，机动车只能在人群
中艰难穿行。虽然有关部门多有整治，但
某些人擅打“游击战”，人车混杂通行的现
状难以根治。这不仅需要相关部门能够持
续的互相配合、常抓共管，也需要寻求新的
突破，从根源上解决这一难题。

礼让行人是每个机动车驾驶员在“考
票儿”时就已经学明白了的道理，但在实
际的开车上道时，尤其是在市区车流量比
较大的街区时，礼让行人的结果就会比较
尴尬：等行人先行，等得绿灯变红灯都没
等完，前面行人一直在走，后面车辆一直
在催，自己过还是不过？现实就是，如果
学不会“见缝插针”那就一直过不去。什
么样的情况下停车等人，什么时候可以继
续行驶？去年，我市对礼让行人遭遇的尴
尬进行了解决。对车辆如何更好地礼让
行人，给出了非常直观实用的动态展示。
当然，无论是行人还是司机，对这种新改
变都还需要一段时间去适应。像有的行
人习惯了等车先行，或是因为自己行走不
便，即便是车已经慢下来了，也还会想等
车先通行自己再走，导致了人车互等。但
相信随着越来越多的司机做到礼让行人，
这种遇到车慢下来不知该不该走的情况
会越来越少，真正实现路人与车辆安全畅
行。

有句老话叫“办法总比困难多”，随着
城市的不断飞速发展，城市的交通环境与
交通安全总会遇新的难题和困扰，只要保
持不断前行的信念，遇到困难不推诿、不逃
避，不断完善、不断改进，那么，没有什么难
题能绊住我们前进的脚步。

一座城市文明形象的提升，交通文
明占有很重要的地位，而决定它的决定
性因素在于人。在城区，一些行人交通
安全意识淡薄，闯红灯的陋习随处可见，
跨越护栏、不走斑马线的不文明现象屡
见不鲜。

行人闯红灯是交通违法中最普遍、
最明显，也是数量最多的一种交通违法
行为，这种行为不仅有碍道路畅通，造成
交通事故频发，更是对自身存在极大的
安全隐患。即使是这样，在我们身边依
然还有很多人视红绿灯为虚设，让闯红
灯成为一种司空见惯的现象……

一直以来都觉得交通安全那是交警
的事儿，交通规则、秩序，或事故、车祸啥
的，与市民能有多少关系？最多是闲暇
时作为讨论话题谈谈而已。可是，当记
者走上街头，以一个观察者的身份置身
其中时，才发现远不是那么回事儿。交
通安全，我们人人都是参与者，如果没有
了安全意识，那么危险离每个人都很近。

“你好，现在是红灯，不能过马路！”
“啊？没事儿，红灯是让车停，现在

车都礼让行人，红灯他们也得让咱们先
过。”

“有急事儿！有急事儿！”
“咱们人多一起过，没事儿，放心

走！”
……
这是记者与个别市民不遵守交规，

闯红灯过马路时的对话。短短几句对
话，反映出个别市民连起码的交通安全
意识都没有，一旦发生事故，后悔都来不
及。在自己的人身安全面前，这些不听
劝阻的人的说辞还站得住脚吗？

无知而无畏。一直以来，人们口中
都错误的流行“大车让小车，小车让行
人”，是车怕人，不是人怕车，即使出了事

故你车主也跑不掉，所以，根本不管红灯
绿灯，想过就过。对交通信号灯所传递
的信息熟视无睹，对相关的交通安全法
律法规常识也无所知，只知道我行我素

“走自己的路”！还有一种现象——“中
国式过马路”，凑够一撮人就可以走了，
和红灯绿灯无关。这种从众心理与侥幸
心理，造成人车混杂，喇叭嘶鸣，好不热
闹，司机也只能摇头叹息，苦不堪言。

如果这样的行为成了自然，那么城
市的交通秩序又会变成什么样子？在短
短的体验中，有闯红灯者抛来不屑的目
光，感受过一人领头、群起效仿的无奈，
感慨于那些骑车带着孩子的市民，他们
的行为又会给孩子留下怎样的印象。

现在很多城市在人流、车流密集的
交通路口，有一群身穿交通志愿者服装、
手持“文明出行，从我做起”小红旗的文明
交通志愿者们，他们对非机动车逆向行
驶、闯红灯、不按规定车道行驶以及行人
闯红灯等交通违法行为进行劝导和纠正，
向违法当事人宣传不文明交通违法行为
的危害与影响，营造了文明参与交通的良
好氛围，成为了街头一道亮丽的风景线。

“您好，现在是红灯，请等绿灯亮时
再过马路！”

“电瓶车请走非机动车道！”
“请不要超越停车线！”
……
我们所能做得不仅仅只是为文明交

通志愿者们“点赞”，而是要从自己做起、
从现在做起、从小事做起，做文明人、走
文明路、开文明车，做智慧交通的参与
者、支持者。我们每个人都是交通参与
者，这是一座城市文明的直接体现，更关
乎每个人的生命，让我们大家共同维护
有序、安全、畅通、文明的交通环境，做文
明出行的践行者！

增强公民文明交通意识，纠正各类
违反交通法规的现象，创造良好的道路
交通环境，进一步提升公民文明素质和
社会文明程度，是我市乃至全国多年以
来的文明交通行动计划。一座干净、漂
亮的现代城市能有畅通无阻的交通路
况，相信是每个生活在城市里的人的美
好愿景。我们的辽源是座干净、漂亮的
城市，为了能有一个畅通无阻的交通路
况，相关部门以及社会各界也一直在努
力着。

近日，记者采访了市公安局交巡警
支队龙山大队三中队的两位“90后”民警
高宇和唐炎锋。

民警高宇参加工作两年，他除了体
会到了当一名人民警察的不容易之外，更
看到了马路上那些不遵守交通法律法规
出行的司机和行人可笑、可悲的行为。一
些人屡教不改，将自身安危置之度外。“我
执勤时，就遇到过一个花甲老人连续几次
翻越大润发门前隔离护栏的情况。当我
上前劝阻他时，他还理直气壮地告诉我，
从超市出来要到马路对面乘公交车回家，
可绕路得走到金叶宾馆路口，要5分钟才

能走到公交站点，太远了，走不动。想想
迅驰的车流，一位上了年纪的老人，公然
翻越隔离护栏，这危险系数不言而喻。关
键理由仅仅是为了少走那几百米的路，着
实让我汗颜。”高宇说。

唐炎锋补充道：“我执勤时还分别遇
到过站在斑马线上打电话聊天、发呆的
行人。像类似情形，机动车是可以正常
通行的。”

高宇和唐炎锋告诉记者，作为一线
交警，他们希望出租车、公交车按分道线
行驶、不争道抢行、不随意掉头。非机动
车、电动车能严格按规定行驶、行人不随
意横穿马路。机动车按泊位、统一朝向
停放车辆。同时，广大机动车驾驶人尊
重行人过街优先权益，养成文明驾驶习
惯，行人文明过马路，通过灯控路口时遵
守信号灯通行规定，快速通过斑马线，不
逗留嬉戏，安全文明出行。

城市文明包括文明交通，也是人人
参与、全民共建、社会共治的民生大问
题。无论驾车还是走路，只要人人都能
文明出行，我市自然就成了“全国最安全
地区”。

交通管理者——

人人文明出行 辽源就是“全国最安全地区”

根据《中华人民共和国道路交通安全法》规定，机动车
行经人行横道时，应当减速行驶，遇有行人正在通过人行
横道时，应当停车让行。机动车行经没有交通信号的道路
时，遇行人横过道路，应当避让。

为了保障道路交通安全，市交巡警支队在市区辽河大
路市委广场西侧等 8处路段设置了礼让斑马线的电子警
察抓拍系统（警示牌和电子摄像）。从 2018年 11月 20日
正式启动实施全天候监控抓拍机动车未礼让斑马线行人
的行为至今已有3个多月。这期间，“机动车礼让行人”也
成了人们茶余饭后的热议话题。个别司机也因没有做到
礼让行人而被电子警察拍下导致“违章”被扣分+罚款。
对此，一些司机面对“斑马线”也产生了“恐惧”感，到底哪
些路段设有专门抓拍“礼让”的电子监控？到底怎样算是

“礼让”？什么时候能走？什么时候不能走？究竟应该如
何礼让行人？

设有专门抓拍“礼让”的电子警察系统监控的路段均
设有明显的“礼让斑马线”警示牌。所以，司机请以具体警
示牌为准。

目前的抓拍路段有：
1.辽河大路市委广场西侧路口斑马线；
2.辽河大路与福源路交汇处斑马线（双马桥路口）；
3.人民大街平安广场路口斑马线；
4.西宁大路盛世花园小区路口斑马线；
5.东吉大路市中心医院路口斑马线；
6.向阳大路龙山新城小区路口斑马线；
7.开发区欧亚商场信号灯东路口200处斑马线；
8.仙城大街新世界彩悦城商场门前斑马线。
此事宜由辽源市公安局交巡警支队交通指挥中心负

责解释。
联系电话：0437—3333097

六大文明交通行为
1.机动车礼让斑马线

2.机动车按序排队通行
3.机动车有序停放
4.文明使用车灯
5.行人/非机动车各行其道
6.行人/非机动车过街遵守信号

六大交通陋习
1.机动车随意变更车道
2.占用应急车道
3.开车打手机
4.不系安全带
5.驾乘摩托车不戴头盔
6.行人过街跨越隔离设施

六大危险驾驶行为
1.酒后驾驶
2.超速行驶
3.疲劳驾驶
4.闯红灯
5.强行超车
6.超员/超载

本版稿件由本报记者 刘红娇 王超 宋淞 采写
本版策划 咸凯慧

交通安全教育——

交通安全 人人有责

司机——

安全你我 幸福大家

行人——

文明交通 你我同行
监管提示——

礼让行人是美德

“电子警察”来见证


